

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 448
Palma de Mallorca 8 de Octubre de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Marí y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CONVOCATORIA

Para el lunes día 10 á las 8 y media de la noche, la Agrupación Socialista palmesana celebrará asamblea general ordinaria en su domicilio social Socorro 122, principal.

Sobre la guerra

Los actuales gobernantes, más cautos que Maura, tratar de que la próxima guerra de España con Marruecos no levante las protestas que levantó la del verano último. Para ello, no sólo buscan que aparezca el sultán de dicho país como causante de ella, sino que una parte de la Prensa diaria se encargue de hacer tragar al país esa pildora.

En efecto; de la guerra pasada quiere hacerse responsable al mencionado sultán y, en consecuencia de ello, exigirle cierto número de millones en calidad de indemnización. El sultán de Marruecos, no sólo por entender que no es justa tal indemnización, sino por carecer de dichos millones, se negará á satisfacerlos. Y esta negativa, dando pié al Gobierno español y á algunos periódicos para hablar del honor de España y de la necesidad de hacerle respetar, servirá para acometer la nueva y desdichada aventura.

Pero el país no caerá en el lazo. De lo ocurrido en Africa el verano último no fueron culpables los rifeños, sino el Gobierno que presidió Maura, y pedir al sultán de Marruecos indemnización por ello es no sólo un sarcasmo, sino una verdadera provocación.

La guerra, pues, surgirá por culpa del Gobierno español, no por la intransigencia del sultán. Y como esto se pondrá bien en claro, como se ha de hablar todo lo preciso para que las cosas se vean claras, no habrá manera de extraviar la opinión de la inmensa mayoría de los españoles.

La agitación contra la guerra ha empezado ya; irá en aumento, y no se cesará en ella hasta conseguir que el Gobierno desista de sus funestos planes ó desaparezca, arrastrando consigo á la Monarquía.

Pablo Iglesias

Plumazos

Ya tuvo lugar la *pantomima* clerical el domingo pasado.

Por cierto que á ella, asistieron todos los españoles, según noticias de la prensa nea, que se ha tomado la libertad de poner las cifras de los asistentes á su gusto, lo cual ha dado por resultado que las cifras publicadas de varias poblaciones, hayan alcanzado mayor número de personas de las que cuentan en su estadística.

Vaya, de esta manera, no hay que extrañarse de que el *écrito* haya sido completo.

La huelga de zapateros sostenida con energía por parte de los obreros, háse vista atropellada

por la prensa burguesa, que ha cumplido estrictamente la misión que tiene de defender los intereses capitalistas.

En sus informaciones que ha publicado se ha dignado hacer constar, que el patrono causante del conflicto, no había dejado de cumplir en lo más mínimo el compromiso que tenía contraído con los obreros zapateros.

De modo, que aquí tenemos unos ochenta obreros que se declararon en huelga por pura holgazanería, según dice la prensa.

Pero nosotros que estamos perfectamente enterados de este sintoma de lucra de clases, nos permitimos decir á nuestros chicos que faltan á la verdad á sabiendas.

¿Acaso os induce á colocaros en esta actitud la generosidad de los patronos, gratificándoos vuestra insolencia con unas cuantas pesetitas?

Porque para esto, y nada más que para esto vendéis vuestra pluma por más poco valor que un plato de lentejas.

La vecina nación de Portugal, causada de sufrir las torturas de sus gobiernos, ha querido dar pruebas de no querer estar humillada por más tiempo, á cuyo efecto se ha lanzada á la calle dispuesta á derribar el régimen.

Los dictadores de Portugal á estas horas deberán estar con el alma en un hilo, al verse impedidos de continuar por más tiempo sus crímenes.

El movimiento revolucionario está dispuesto á implantar la república, y ya cuentan con la cooperación del militarismo, pues buena parte de él se ha rebelado y la escuadra portuguesa ha bombardeado el palacio real.

Tomen nota de ello los que aún piensan que estamos en los tiempos primitivos, y se convencerán de cuán difíciles hoy jugar con los pueblos.

En el Municipio

Sesión del día 3 de Octubre

Fué presidida por el Alcalde señor Alemañy. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó al despacho ordinario y fueron aprobados sin discusión, varios dictámenes; se reprodució un dictamen de la Comisión de Obras sobre una petición del Sr. Mayol pidiendo permiso para construir una alcantarilla para dar salida á las aguas sucias, la que quedó desestimada por no reunir las condiciones higiénicas en la forma que desea construirla; el Sr. Quijada apoya la petición del citado señor y hace constar su voto en contra del dictamen.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión especial de aguas, proponiendo una gratificación mensual de doscientas pesetas á D. Jaime Lladó, para explorar los terrenos cercanos á la Fuente de la Villa.

El compañero Roca lo impugnó: dijo que, como el que más, estaba conforme que Palma estuviese dotada de abundante agua potable, pero que en vista de repetidas exploraciones en los terrenos cercanos al manantial de la fuente de la Villa por eminentes técnicos exploradores

de aguas y que siempre han sido infructuosos los trabajos realizados, desconflaba de los nuevos trabajos que se propone realizar el Ayuntamiento, más teniendo en cuenta el concurso que publicó el Ayuntamiento el pasado año para explorar nuevos manantiales, que á pesar de otorgar buenas cantidades en concepto de primas para los que realizarían dichos trabajos, quedó desierto dicho concurso; pues en vista de esto, creo conveniente que no se hagan más gastos para este concepto, y que se satisfagan los trabajos realizados por D. Jaime Lladó, pero que el Municipio no grave en lo sucesivo los fondos municipales para explorar dichos manantiales; á más opinó que no se debe hacer otros gastos, á no ser que el Ayuntamiento emprenda empresas de mayor importancia como es la canalización de las aguas; pues el Alcalde hace unas cuantas sesiones nos dijo que el problema de las aguas estaba resuelto en vista de los resultados obtenidos con el pozo de la rinconada de Santa Margarita, y que en tiempo de sequía no faltaría agua en la población.

El Alcalde dió algunas explicaciones referente al asunto de que se trataba, encaminadas á demostrar que los trabajos que realizaba el señor Lladó tendían á descubrir la vía de agua potable para la realización del problema y efectuar la canalización de ella en la ciudad.

Tomaron parte en el asunto además de los que hemos mencionado, los concejales Roca y Rayó, Salas y Planas, y después de rectificar el compañero Roca quedó aprobado el dictamen.

Se dió cuenta de un dictamen respecto al suministro de pan y rancho para los presos; el compañero Roca pidió que quedase ocho días sobre la mesa.

Nuestro compañero pide al alcalde que para la próxima sesión, la comisión que entiende en la petición que presentó la Federación de sociedades obreras el día 1.º de Mayo solicitando un solar para construir la casa del pueblo, presente dictamen favorable ó negativo.

También hace presente nuestro compañero, que dos ó tres sesiones pasadas había propuesto un donativo para la familia de un peón caminero del municipio que falleció, y á la fecha no se había hecho efectivo el acuerdo. El alcalde contestó que cuidaría de que fuesen cumplidos los acuerdos, y respecto á la solicitud de la Federación sobre el solar, que en la sesión próxima que celebraría la Comisión de ensanche sería llamado para ver si se llegaría á una resolución.

Y después de algunas observaciones de varios concejales, se levantó la sesión.

AIRES DE FUERA

En los tiempos actuales notamos unos movimientos de tanta trascendencia que nosotros no podemos menos de fijar nuestra atención sobre algunos sucesos ocurridos durante estos días.

En la capital de Alemania estalla una huelga de cargadores y descargadores de carbón de los almacenes, y por causas que los trabajadores creen muy justas apalean á unos cuantos esquirols á su causa.

En esta pelea interviene la policía, quien es recibida por los huelguistas á pedrada limpia y á garrotazos, teniendo en algunas de las refriegas habidas abandonar el campo de la lucha por llevar una desventaja en los obreros.

Los socialistas berlineses no se dejaban arrastrar por los policías, y por lo tanto ellos cuando veían á un grupo de polizontes que se presentaban para disolverlos, formaban una fuerte columna para resistir los ataques, defendiéndose con sus barrotos de hierro de que iban provistos.

Desde los balcones también eran recibidos los polizontes con grandes muestras de agrado, hechándoles los vecinos grandes cubos de agua, llegando al colmo de que uno de ellos tiró á la calle, como bienvenida á la policía, todo su mobiliario.

De dicha contienda hay bastantes heridos y uno de ellos es una joven socialista que se distinguió luchando siempre en primera fila, teniendo el cráneo destrozado de los sablazos recibidos.

**

La nota de actualidad de esta semana es la revolución de Portugal, nuestra vecina nación, en donde se ha luchado en las calles de Lisboa; los revolucionarios contra el ejército adicto á la monarquía y los soldados simpatizantes de los revolucionarios también han mantenido vivos tiroteos con otros varios regimientos partidarios del rey.

La escuadra fondeada en el puerto de Lisboa bombardeó el palacio real, residencia de los monarcas, después del bombardeo desembarcaron sus dotaciones para ayudar en la pelea y á favor de la revolución, quienes unidos á los de tierra sitiaron dicho palacio.

Cortaron los revolucionarios todas las comunicaciones con el exterior de Lisboa, por lo tanto quedando dicha capital aislada de las demás provincias y del extranjero.

Al poco tiempo de sitiado el palacio real, se notó que en esta intentona los revolucionarios habían conseguido lo que ellos deseaban, apoderarse de aquella casa en donde hicieron ondear la bandera republicana.

En estos momentos, según los telegramas, la república está implantada en aquella nación y nombrado su Gobierno republicano.

Este son síntomas que las monarquías por viejas y caducas no les queda más recurso que desaparecer, por tener su pretensión principal el retener todos los avances de las nuevas ideas que siempre radican en bien de la clase que tanto sufre, produce y de todo carece.

Nos alegramos de todos estos movimientos, porque representan unos síntomas de avance de la humanidad, que la juventud floreciente aspira al renacimiento de nuevas instituciones y cambiar por completo de las viejas pláticas monárquicas por un gobierno republicano.

Los pueblos se manifiestan en todos sus movimientos tanto económicos como políticos, ansias de regeneración y de justicia donde encontrar una mejor pasadera vida que la presente llena de miserias y de injusticias.

Antón Nemino

Como se podría crear una escuela laica EN CADA POBLACION

Conocidos los grandes adelantos que se consiguen en los centros de instrucción puramente laicos, convendría crear en cada población una escuela racionalista, en donde, libres los niños de toda idea religiosa, puedan aprender sin necesidad de rutinas todo aquello que les ha de ser más útil el día de mañana, que los rezos y ora-

ciones que de nada sirven (para solicitar trabajo en la fábrica, en el taller ó en el campo cuando necesiten de él, para conseguir el sustento indispensable para la vida.

Un colegio laico en cada población poco cuesta de crear; puesto que habiendo voluntad, todo se hace y más aún cuando se trata de levantar templos á la virtud.

Para que cada pueblo tenga el suyo, conviene ante todo que reine el entusiasmo y amor á la enseñanza; después formar un presupuesto de gastos generales y crear acciones de 10, de 15 ó de 20 pesetas cada una, pagaderas á plazos semanales de 25 céntimos.

Si apesar de tan insignificante cantidad no pudieran los obreros quedarse cada uno con una acción debido á la falta de trabajo ó á la escasez de jornal, podrían entre dos pagar una, ó sea media cada uno, á fin de no retrasar con la falta de pago los trabajos de construcción del edificio destinado á escuela.

En algunas poblaciones podría costar hasta 5.000 duros la construcción y todo el menaje de escuela. Este capital podría recaudarse en dos años por medio de acciones de 25 pesetas cada una, las cuales, habiendo personas entusiastas, pueden distribuirse fácilmente conforme se ha expuesto ya, á razón de 25 céntimos semanales.

Habiendo una escuela laica en cada población España sería dentro de contados años una nación progresiva, debido á que, los niños de hoy formarían mañana una legión de hombres de provecho.

El verdadero patriotismo, consiste en hacer algo práctico. Si hay verdaderamente deseos de hacer patria, puede estudiarse la idea y ponerla en práctica cuanto antes.

El tiempo apremia, los clericales, enemigos de la instrucción, varían con gusto que no se hiciera nada; pues mientras la ignorancia predomina, será muy difícil la redención de España.

Adelante siempre y demostramos con hechos el amor al progreso: así cumpliremos con nuestro deber. Un pueblo instruido es un pueblo libre: un pueblo ignorante, es un pueblo esclavo.

José Sanjuan

San Vicente.

Congreso Internacional Socialista DE COPENHAGUE

La cuestión del arbitraje y el desarme

«El Congreso observa que en los últimos años, á pesar de las Conferencias de la paz y las declaraciones pacifistas de los Gobiernos, los armamentos han aumentado de manera considerable. En particular, la competencia de los armamentos marítimos, cuya última fase es la construcción de los Dreadnoughts, entraña un derroche insensato del dinero público con fines estériles, y es causa, por consecuencia, de la falta de recursos y la ausencia de gastos para reformas sociales y legislación protectora del trabajo; amenaza también con agotar materialmente á todas las naciones en fuerza de cargas intolerables sobre los impuestos indirectos y aniquilar á todos los Estados por la ruina de sus haciendas públicas. Al mismo tiempo, estos armamentos han amenazado recientemente una vez más la paz del mundo, y serán necesariamente una amenaza perpetua.

»Ante esta evolución, que es un peligro también para la civilización humana, para la prosperidad de los pueblos y para la existencia de las masas, el Congreso confirma las resoluciones de

los Congresos anteriores, y en particular la del de Stuttgart, y recuerda:

»Que los trabajadores de todos los países no tienen entre sí cuestiones ni desavenencias que puedan provocar una guerra; que las guerras no son provocadas actualmente más que por el capitalismo, y particularmente por la competencia económica internacional de los Estados capitalistas en el mercado del mundo, y por el militarismo, que es uno de los instrumentos más poderosos de la dominación burguesa en el interior para la dominación económica y política del proletariado.

»Las guerras no cesarán completamente sino con la desaparición de la sociedad capitalista. La clase obrera, que soporta las cargas más pesadas de la guerra y es la que más ha de sufrir, es, pues, la más interesada en su desaparición. El proletariado socialista organizado de todos los países es la única garantía segura de la paz en el mundo. Por esto el Congreso encarece nuevamente á los partidos obreros que extiendan la luz sobre las causas de las guerras entre el proletariado, y especialmente entre la juventud, educando á ésta en el espíritu de la fraternidad de los pueblos.

»El Congreso, manteniendo por medio de los representantes socialistas en los Parlamentos la obligación, varias veces repetida ya, de combatir con todas sus fuerzas los armamentos y rehusar todos los recursos económicos para ellos, espera de estos representantes:

a) Que reclamen sin cesar la solución obligatoria de todos los conflictos entre Estados por medio de arbitrajes internacionales;

b) Que renueven constantemente las proposiciones encaminadas al desarme general, y, desde luego, y ante todo, las proposiciones de establecer Convenios que limiten los armamentos marítimos y abolir el derecho de presa marítima;

c) Que reclamen la abolición de la diplomacia secreta y la publicación de todos los tratados existentes y futuros entre Gobiernos;

d) Que exijan con insistencia la autonomía de todos los pueblos, defendiéndolos contra todo ataque helicoso y contra toda opresión.

»El Comité Socialista Internacional ayudará á todos los grupos parlamentarios en la lucha contra el militarismo, enviando documentos y sosteniendo una acción común de estos grupos.

»Para los casos de complicaciones guerreras, el Congreso confirma la moción antimilitarista del Congreso de Stuttgart, que dice:

«Ante la amenaza de una guerra, es deber de la clase obrera en los países comprometidos; es deber de sus representantes en los Parlamentos, con la ayuda del Comité internacional, fuerza de acción y de coordinación, hacer todos los esfuerzos posibles para evitarla por todos los medios que les parezcan apropiados, y que varían, naturalmente, según la intensidad de la lucha de clases y la situación política general.

»En el caso de que la guerra estallase, á pesar de todo, tienen el deber de intervenir para hacerla cesar en seguida y utilizar con todas sus energías la crisis económica y política creada por la guerra para agitar las capas populares más profundas y precipitar la caída de la dominación capitalista.»

»A fin de asegurar la ejecución de estas medidas, el Congreso invita al Comité Socialista Internacional á realizar, para los casos de conflictos internacionales, alianzas entre los partidos obreros de los países interesados para una acción común con el fin de impedir la guerra.»

Bohemia

«El Congreso internacional de Copenhague, refiriéndose á la resolución del de Stuttgart de 1907 relativa á las relaciones entre las organiza-

ciones políticas y sindicales, declara con insistencia que la lucha de clases proletaria no puede tener resultados favorables sino cuando existe una colaboración cordial entre las organizaciones políticas y sindicales

»El Congreso declara enérgicamente que en este sentido, así como en el sentido de las resoluciones anteriores de los Congresos internacionales, la lucha por la emancipación del proletariado exige la unidad política y sindical, igual que la solidaridad del proletariado de cada nación, á fin de que estas dos ramas del movimiento obrero puedan laborar independientemente una de otra en el sentido de la resolución de Stuttgart, pero siempre de acuerdo y en relaciones cordiales con la finalidad común del proletariado. La unidad de los obreros de cada nación es la base de la solidaridad de los obreros de todos los países.

»El Congreso declara que todo esfuerzo por destruir la unidad presente de la clase obrera de cada nación es contrario á los principios del Socialismo internacional. En el caso de que una nación ó en un Estado cualquiera se produjesen conflictos serios entre el partido político y los Sindicatos, el Comité internacional estará autorizado para tomar todas las medidas necesarias para reconciliar á los partidos en desacuerdo ó intentar la aproximación de sus relaciones mutuas con el fin de realizar las intenciones de la Internacional.

Propaganda socialista y societaria

Organizado por la «Sociedad de oficios varios», el día 2 del corriente se celebró en Capdepera un mitin de propaganda, con el fin de exponer las doctrinas que han de redimir á la clase trabajadora.

Eran las dos de la tarde, y aún, sin estar abiertas las puertas del teatro «Lírico», (propiedad de D. Juan Fuster, que cedió dicho local gratuitamente), estaba concurrida la calle por buen número de compañeros de uno y otro sexo, esperando diesen la apertura.

Serían las 2 y media cuando abrieron, y no podrán negar los clericales que no quedó una localidad vacante, á pesar de la manifestación organizada por los neos, la cual, como la mayoría de los actos que celebran, los resultó un fracaso.

Calculamos una asistencia de unas 800 personas, perteneciendo por lo menos, una tercera parte al bello sexo.

Presidió el acto el compañero Luciano Pascual, Presidente de la Sociedad, concediendo la palabra en primer turno al compañero Juan Mas, de Marrátxi, el cual hizo historia del desarrollo habido en este pueblo, tanto socialista como societario.

En segundo término, dirige la palabra Jaime Juan, de Artá y después de saludar fraternalmente á la concurrencia, expuso en nombre de su Sociedad el ver con agrado la constitución del nuevo grupo societario.

Habla después Andrés Llaneras, de Felanitx, y saludando á la joven entidad, manifiesta el deseo de que el citado organismo prospere para bien de los explotados de la indicada villa.

Acto continuo y con clara palabra se expresa Mateo Soler, de Manacor, en nombre de las sociedades y de la Agrupación Socialista; este compañero expuso con mucho acierto los sucesos de Barcelona, é hizo resaltar, tratando la guerra de Cuba, de la forma demacrada que volvían nuestros soldados.

El compañero Miguel Porcel hace uso de la palabra, y expone atinadamente las ventajas y progresos del Sindicalismo en España y la forma de llevarlo á la práctica, é hizo constar la pro-

testa á la guerra por la clase trabajadora, haciendo mención de la bárbara forma de gobernar de Maura y Cierva

En último término, el compañero Agustín Perez, después de dar á conocer el programa Socialista y las ventajas que este Partido proporciona á la clase trabajadora, señala las mejoras de la enseñanza racionalista, manifestando que en todos los sitios que el clero tiene la educación en sus manos, no existen otra cosa que imbéciles y analfabetos.

Tras breves palabras del Presidente se da por terminado el acto, siendo todos los oradores calorosamente aplaudidos; y es de notar, que á pesar de ser el primer acto celebrado en este pueblo, de esta índole, asistieran un número tan considerable de mujeres y en su mayoría jóvenes solteras, á las que felicitamos por sus simpatías hacia las ideas societarias y socialistas.

Comparen los neos la manifestación celebrada por ellos en el mismo pueblo y á la misma hora, y digan si Capdepera es católica. Pues, según testigos presenciales, contando el monaguillo y la mujer del sacristán, concurren á la manifestación religiosa para protestar de la política Canalejista 25 personas.

Muy bien por los compañeros de Capdepera: así se debe despreciar á quien tanto tiempo viene engañando á la humanidad.

HUELGA SOLUCIONADA

Desde el jueves día seis se reanudaron los trabajos en el taller de calzado de don Jaime Ros. El origen de la huelga fué debido al incumplimiento del contrato del trabajo por parte del patrono; pues á pesar de habernos enterado de lo contrario la prensa local, aquel no se cumplía con todos los operarios.

Las gestiones que se llevaron á cabo á fin de no recurrir á la huelga, no tuvieron eficacia y tuvo que declararse ésta.

La federación local al objeto de tratar de la huelga se reunió el lunes en el casino de Unión Republicana y acordó prestar todo su apoyo moral y material á los obreros en huelga.

De esta reunión, la prensa local, especialmente *La Última Hora* insertó estensa reseña dándole extraordinaria importancia.

A los cinco días de huelga, parece que se han resentido los intereses del patrono y se ha buscado darle solución cumplimentando el contrato de trabajo.

Los obreros zapateros que de Lluchmayor trabajaban por cuenta de dicho patrono, desistieron de realizarle más trabajo desde el momento que los de Palma declararon el paro.

Este acto de solidaridad por parte de los lluchmayorenses es digno de aplaudir y de tenerse en cuenta.

Sin embargo, aunque la huelga se ha terminado, es preciso vivir prevenidos y estar dispuestos para lo que pueda sobrevenir.

La solidaridad por parte de todos los trabajadores, no se debe hacer esperar; debemos contribuir todos, absolutamente todos, con la cuota semanal de huelga señalada por la Federación, que se recaudará por los distintos gremios al objeto de contribuir al sostenimiento de los compañeros que han estado en paro de trabajo, á la vez que para atender á las contingencias que pudieran sobrevenir.

Practiquemos pues compañeros la solidaridad.

Una de las cosas por lo que habrá que bendecir siempre al movimiento societario, es porque al agrupar á los obreros y despertar en ellos el sentimiento de solidaridad los ha ido emancipando de los odios y rencores puramente personales. —Miguel Unmaano.

Letanía "derniere,"

En Francia se ha puesto de moda la siguiente letanía, que copio á título de curiosidad ecucoreligiosa:

«San Vicente: Casadme prontamente.

San Privado: Con un soldado.

San Nicaur: Con un doctor.

Santa Berengueta: Con un maestro de escuela.

San Ademar: Con un auxiliar.

Santa Blasa: Que mande yo en mi casa.

San Mateo: No olvideis mi deseo.

San Amador: Soy hermana mayor.

Santa Severa: Debo ser la primera.

San Isidoro: Sea rubio como el oro.

Sán Filomeno: Aun cuando sea moreno.

San Sabino: Que tenga un buen destino.

San Gabriel: Que siempre me sea fiel.

San Fructuoso: Que sea muy cariñoso.

San Saturnino: Que nunca pruebo el vino.

San Ciriaco: Que aborrezca el tabaco.

Santa Magdalena: Que no me dé una pena.

San Fernando: Ya lo estoy aguardando.

Santa Rita: Que llegue enseguidita.

Santa Fabiana: Mejor hoy que mañana.

Esto parece una tontería, y lo es, pero sirve para llenar la bolsa del cura, que es lo que se trata de demostrar en todo lo que con la religión se relaciona.

Por lo tanto, lo reproduzco á fin de que circule, y los pobrecitos curas españoles se agencien por ahí unas pesetillas.

Y luego dirán los ingratos que no los quiero, cuando les ayudo hasta en el esquileo de las ovejas del rebaño católico.

¡Triste sino el mío! ¡Sembrar beneficios para recoger ingratitude!

Que el Señor me lo descuente el día del juicio del total de mis culpas.

Por las víctimas del maurismo

La Sociedad de obreros carboneros de Barcelona «La Fraternidad», en reunión celebrada al efecto, acordó honrar la memoria del que fué compañero dignísimo y se llamó Ramón Clemente Garcia, fusilado el día 4 de octubre de 1909 en los fosos de Montjuich.

El día 9 del próximo mes, elegido por ser domingo, á las cuatro de la tarde, se organizará una comitiva fúnebre para rendir un homenaje de cariño á las víctimas de los sucesos de julio.

Dicha comitiva partirá del local colectivo «La Fraternidad», situada en la Ronda de San Pablo, seguirá por la de San Antonio, calles de la Riera Alta y Carmen, Rambla, plaza de la Paz, y continuará á pie hasta el cementerio nuevo, para depositar sobre la tumba del infeliz muchacho la corona que le ofrendan los dependientes de carbonería.

Para contribuir á la solemnidad del acto se confeccionará un estandarte alusivo, y de la parihuela sobre la que se colocará la corona, penderán cintas, que serán sostenidas por varios socios de la entidad.

Según la Biblia

Dios renueva su pacto solamente con Abram, y después de estas cosas, fué la palabra de Jehová á Abram en visión, diciendo: No temas Abram yo soy tu escudo, y tu galardón sobre manera grande.

Y respondió Abram: Señor Jehová ¿Qué me has de dar, siendo así que ando sin hijo, y el mayordomo de mi casa es ese Damasceno, Elecier? Dijo más Abram: Mira que no me has dado

prole; y he aquí que es mi heredero uno nacido en mi casa.

Y luego la palabra de Jehová fué á él diciendo: No te heredará este, sino el que saldrá de tus entrañas será el que te herede. Y sacelo fuera, y dijo: Mira ahora á los cielos, y cuenta las estrellas, si las puedes contar: Y le dijo: Así será tu simiente.

Y creyó á Jehová, y contóselo por justicia.

Y díjole: Yo soy Jehová, que te saqué de Ur de los Caldeos, para darte á heredar esta tierra.

Y él respondió: Señor Jehová, ¿en qué conoceré que la tengo de heredar?

Y le dijo: Apártame una becerra de trece años, y una cabra de tres años, y un carnero de tres años, una tortola también y un palomino. Y tomó él todas estas cosas, y partiólas por la mitad, y puso cada mitad una frente de otra; mas no partió las aves. Y descendían aves sobre los cuerpos muertos y ojeábalas Abram.

Si no fuera por dar á conocer tanto embuste y tanto euredo como arriba exponemos de lo mucho que nos queda del libro que llaman sagrado, no malgastaríamos el tiempo en escribir tanta indiscreción, pero como nos proponemos enterar, de todo lo que podamos, á los trabajadores, sacando á la luz de la razón las mentiras disfrazadas de que son presas los incautos, y por lo que, los hacen el juego á los que se dedican á esta clase de negocios, continuamos y continuaremos con nuestros estudios de la Biblia, aunque algún número de nuestro semanario se vea faltar de nuestra labor, debido al mucho trabajo que sobre nosotros pesa.

Ya pueden ver nuestros lectores de la forma que dice la Biblia le habló Jehová á Abram. Ella misma indica la farsa, al manifestar que Dios se presentó de una manera imaginaria.

Dios no hizo tal pacto con Abram, pero éste se creyó con derecho á explotar á sus criados, como hoy se lo creen los burgueses—y tanto aprietó las *clavijas* á Elecier, su mayordomo, que el infeliz sirviente tuvo necesidad de propinarle cuatro morradas; más Abram, al ver que se quedaba sin gente, vociferó que Dios le había dado palabra, sería su familia más numerosa que las estrellas del cielo.

Si ahora fuéramos tan bobos, como eran en aquella época, de igual suerte nos creeríamos las palabras del Emperador alemán, cuando dice, al notar que el pueblo no le quiere, que él es un representante de Dios, y por lo tanto, le importa poco que el pueblo no le vote.

¡Si, en el siglo XX, existe quien se llama representante de un ser que está en la fantasía de unos cuantos acaparadores de conciencias, ¿qué de particular es que en aquellos tiempos bárbaros hubiese quien por grado ó por fuerza hiciera creer que Dios bajaba todos los días á preparar el almuerzo y á limpiarle el fregadero á la Sra. de Abram?

¡Pobre Jehová! ¡Como te tratan los tuyos!

VISIONARIA

Pasaban lentas las horas. En el confuso vagar de la imaginación se sucedían las imágenes diabólicas que en desordenado tropel desfilaban envueltas en el calor de mi estofa.

Envuelta mi alma en refulgentes rayos de iluminación, remontábase mi inspiración en altas esferas donde encontraba el pensamiento el eco sublime de su realización.

Oía la rítmica nota del clamor de los tiempos perdiéndose en los infinitos campos de la celeste esfera, en donde va á estacionarse ufana de contemplar su magna obra, precursora de una sublime realidad que será el supremo emblema de la Humanidad libre. Como el plácido

suspiro de la esperanza, con ese dulce son de lisonjas que envuelve y acompaña los dulces suspiros que brotan de los corazones enamorados, llegaban á mi los melodiosos cantos de melencólicos trovadores que, en las plácidas noches de argentada luna, al rítmico compás de la nota sentimental que brotara de sus liras, entonaban la canción romántica y amorosa que en luengos años, al través de muchos lustros de nostálgicas soledades, repitieron al recuerdo de sus tutelares y legendarias damas.

De cuando en cuando, aparecíame en fantásticas formas esos adalides de la humanidad en cuyas tersas frentes llevaban la nota de crímenes que los hombres cometieron con ellos. Gallardamente erguidos, como desafiando impávidos el terrible furor de esa comparsa vil que puebla las altas esferas de la corrompida sociedad, prorrumpían en sardónicas carejadas y estas se convertían en dardo mortífero que iba á clavar en las conciencias de aquellos sus históricos verdugos.

Desde allá lejos, asimilándose al horrible gemir de cien mil fieras, esa gran fauce humana hacía llegar hasta mí sus lamentos. ¡Rugían...! Rugían cual indomables fieras las muchedumbres hambrientas, y en su irresistible impetu, lanzábase á la destrucción ávidas de sangre que vengara á sus hijos y hermanos, inmoladas víctimas cuyas preciosas vidas fuéronles arrebatadas por defender los intereses de un *gran tirano*.

Felicidades, riquezas, gritos de dolor y gemidos sin consuelo formaron la visión tangible de mi ensueño.

Cien mil cuadros desgarradores que constituyen la vida del género humano pasaron por mi mente, y entonces. ¡Oh! el acento lúgubre de la fin del mundo se apoderó de mí, y envidié la omnipotencia para borrar del hemisferio celeste ese antro de corrupción, donde unos se nutren del vao que envuelve la roja aureola levantada en sangre vertida por los demás.

Jalme Mulet

Palma 30 del 9 1910.

Reunión de tipógrafos

El pasado domingo tuvo lugar en el café «Reñidero», Plaza del Olivar, una reunión pública de tipógrafos organizada por las dos Sociedades hoy constituidas «Unión Tipográfica Balear» y «Arte de Imprimir», para ver si entre las dos conseguían asociar á los obreros pertenecientes á este arte.

Concurrieron al acto unos 35 individuos, y según conversación de uno de los oradores que tomaron parte en esta reunión el gremio se compone de unos 150.

Presidieron los dos presidentes de ambas entidades, Guillermo Marimón y José Ruiz, haciendo uso de la palabra Bartolomé Frau, Juan Ferrer y Antonio Frau.

Todos se lamentaron de que un gremio como el suyo fuera tan refractario á la asociación y que esto únicamente es debido á la antipatía de carácter que existe entre los tipógrafos de Palma.

Se lamentaron de lo antihigiéuicas que son la mayoría de las imprentas y de las muchas horas que han de trabajar con la luz artificial.

* * *

Por nuestra parte únicamente diremos que en las demás provincias de España y del extranjero, son admirados por los demás trabajadores los tipógrafos por su fuerte organización y por ser los que forman la vanguardia del proletariado; ellos más que nadie les toca por obligación

porque reúnen las condiciones precisas para tal efecto.

Pero parece que los tipógrafos de Palma forman una excepción de las demás provincias.—A. N.

Desprendimiento patronal

Don Pablo Civalier, dueño de una fábrica de curtidos, le ha salido mal que en la fachada de su fábrica se fijaran unos manifiestos del gremio de curtidores.

Budió púes, varlos papeles y exigir á su operaria una explicación fué todo uno. Después de preguntar á dicho obrero si era socio de la sociedad, contestándole éste afirmativamente le invitó á que se diera de baja, prometiéndole pagarle muy bien su *honradés*.

En vista de que el obrero tenía algo que *chupar*, accedió á las pretensiones de su patrono dándose de baja. El patrono se lo pagó regalándole una cama y otros objetos usados.

En realidad la generosidad de este explotador es digna de aplaudir, lo mismo que la *sumisión* del obrero que ha obedecido como suele hacerlo el pobre *Juan Lanas*.

La diferencia que hay entre uno y otro, es poco más poco menos, á la que media entre un *pastor* y un *rebaño de ovejas*.

Movimiento Juvenil

León.—El domingo 31 julio celebró la Juventud Socialista un mitin en el teatro de aquella ciudad con objeto de recordar las infamias cometidas por Maura y sus secuaces con motivo de la huelga general y de los sucesos de julio del pasado año.

El acto revistió gran importancia, concurrieron á él, buen número de trabajadores.

Vilches.—Asesorada por el Comité de la Juventud de La Carolina, se ha constituido en esta localidad una Juventud Socialista.

Pamplona.—La Juventud Socialista de esta ciudad, con la cooperación de la Juventud Republicana y de algunos correligionarios de otras localidades, celebró el 31 del pasado julio un gran mitin para recabar de los Poderes públicos la implantación de iguales condiciones por el ingreso en filas de todos los ciudadanos.

Invitando al acto, que fué un éxito por la concurrencia y el acertado discurrir de los oradores, se publicó un brioso y razonado manifiesto que fué repartido con profusión.

Lista abierta por la sociedad "La Metafísica", á favor de los huelguistas zapateros.

Bartolomé Riera, 0'20.—Pablo Cabotá, 0'20.—Luis Ladaria, 0'20.—Cristóbal Alzamora, 0'25.—Pablo Morro, 0'25.—Antonio Pont, 0'50.—Antonio Ramis, 0'50.—M. G. 0'20.—Juan Gimenez, 0'25.—Sebastián Suan, 0'40.—Luis Ramis, 0'20.—Luis Ramis, hijo, 0'20.—Francisco Ferrer, 0'25.—Miguel Coll, 0'25.—Miguel Caubet, 0'25.—Miguel Catañy, 0'25.—José Riera, 0'25.—Manuel García, 0'10.—Juan Felani, 0'25.—Emilio Vidal, 0'25.—Juan Pauli, 0'30.—Antonio Ribas, 0'25.—Suma total. 5'75.

La Emancipación

Esta entidad se reunirá en asamblea general el día 9 del que rige, á las 11 y media de su mañana, para la aprobación de cuentas y otros asuntos de interés para los asociados.

Se suplica la asistencia.